

moyenne la plus élevée jamais enregistrée; elle accuse une augmentation de 14.7 p. 100 au regard de celle de 70 cents en 1946. Au sein de l'industrie manufacturière, on relève une augmentation un peu plus considérable dans la division des denrées périssables, où le gain horaire moyen s'accroît de 15 p. 100, comparativement à 14.1 p. 100 dans la division des denrées durables. Le tableau 2 indique la statistique du nombre d'hommes-heures et des gains moyens horaires et hebdomadaires dans les principaux établissements manufacturiers. Comme les années passées, le gain horaire en Colombie-Britannique est plus élevé que dans toute autre province, la moyenne de 1947 étant de 96.3 cents, soit 19.9 p. 100 au-dessus de la moyenne du Canada.

Des statistiques sont publiées chaque mois pour Montréal, Toronto, Hamilton, Winnipeg et Vancouver dont les moyennes en 1947 varient entre 77.1 cents à Montréal et 95.3 cents à Vancouver. Pour ce qui est du gain moyen par province et par ville, il est à remarquer que celui-ci est fortement touché par la répartition industrielle des personnes employées dans les manufactures des différentes régions et aussi par la répartition connexe des travailleurs selon le sexe et l'âge.

Dans les industries non manufacturières, il y a moins de salariés payés à l'heure; dans les catégories au sujet desquelles des données sont publiées, les mines déclarent un gain horaire extraordinairement élevé, soit 98 cents l'heure, au regard de 87.3 cents en 1946. Dans les houillères, la moyenne est de 110.4 cents en 1947 et de 95.9 cents en 1946. Les salariés payés à l'heure dans la construction ont reçu une moyenne de 91.0 cents en 1947, comparativement à 83.4 cents en 1946. A propos de ces derniers chiffres, il est à remarquer que cette industrie emploie un nombre considérable de travailleurs inexpérimentés de même que plusieurs artisans hautement spécialisés.

2.—Nombre d'hommes-heures de travail et gain moyen horaire et hebdomadaire dans les principaux établissements manufacturiers, 1945-1947

| Industrie | Moyenne des heures de travail | | | Gain horaire moyen | | | Gain hebdomadaire moyen | | |
|---------------------------|-------------------------------|-------|-------|--------------------|-------|-------|-------------------------|-------|-------|
| | 1945 | 1946 | 1947 | 1945 | 1946 | 1947 | 1945 | 1946 | 1947 |
| | nomb. | nomb. | nomb. | cents | cents | cents | \$ | \$ | \$ |
| Manufactures..... | 44.3 | 42.7 | 42.5 | 69.4 | 70.0 | 80.3 | 30.71 | 29.87 | 34.13 |
| Denrées durables..... | 44.7 | 42.8 | 42.7 | 76.7 | 76.4 | 87.2 | 34.30 | 32.68 | 37.23 |
| Denrées non durables..... | 43.7 | 42.6 | 42.3 | 60.7 | 63.8 | 73.4 | 26.59 | 27.18 | 31.05 |

La semaine de travail continue de raccourcir dans les manufactures en 1947; le salarié type pour lequel des données sont connues travaille en moyenne 42.5 heures, comparativement à 42.7 heures en 1946. Cette réduction est toutefois nettement moindre que celle de 1.6 heure relevée en 1946 au regard de 1945, année où les heures supplémentaires dans les usines de guerre avaient constitué un facteur important. Une diminution des heures de travail est constatée au cours de l'année à l'étude dans la division des denrées durables et celle des denrées non durables. Dans le groupe non manufacturier, la moyenne des heures de travail diminue dans toutes les industries, sauf la construction où le nombre d'heures augmente quelque peu en raison de la forte demande de maisons et de grandes routes améliorées durant l'après-guerre.